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Alle ore 10:00 del 18 luglio 2017 il Pre

numero legale, dichiara aperta e valida la seduta del Consiglio di Corso di Laurea Magistrale (CCLM) 

con il seguente Ordine del Giorno (O.d.G.)

 

1. Comunicazioni 

2. Approvazione verbale di novembre 

3. Esercitazioni fuori sede 

4. Seminari programmati 1° semestre AA 2017

5. Aggiornamento del sito Web del CdS

6. Pratiche studenti 

7. Provvedimenti per la didattica

8. Varie ed eventuali 

 

Sono presenti i seguenti docenti e membri del Consiglio:

 Cognome 

1 ARGENTI 

2 AZZARELLO 

3 BALDI  

4 BARBARI  

5 BENEDETTELLI  

6 BINDI  

7 BIRICOLTI 

8 BUCCIONI  

9 CAMPODONI  

10 CASINI  

11 CERTINI  

12 FERRINI 

13 FERRISE 

14 FRANCI  

15 FRATINI  
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Verbale del Consiglio di Corso di Laurea Magistrale in: SCIENZE E TECNOLOGIE AGRARIE

Alle ore 10:00 del 18 luglio 2017 il Presidente, Prof.ssa Giuliana Parisi, constatata la presenza del 

numero legale, dichiara aperta e valida la seduta del Consiglio di Corso di Laurea Magistrale (CCLM) 

con il seguente Ordine del Giorno (O.d.G.): 

Approvazione verbale di novembre  

 

Seminari programmati 1° semestre AA 2017-2018 

Aggiornamento del sito Web del CdS 

Provvedimenti per la didattica 

Sono presenti i seguenti docenti e membri del Consiglio: 

Nome Presenti Giustificati 

GIOVANNI X  

ELISA  X 

FABIO    

MATTEO   X 

 STEFANO   X 

MARCO   X 

STEFANO   X 

ARIANNA X  

GUSTAVO   X 

LEONARDO    

GIACOMO  X  

FRANCESCO   X 

ROBERTO  X  

ORESTE   X 

ROBERTO   X 
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16 GIORDANI  EDGARDO  X   

17 LENZI  ANNA  X   

18 LUCIFERO  NICOLA   X  

19 MANCUSO  STEFANO    X 

20 MASELLA  PIERNICOLA  X  

21 MASI ELISA  X  

22 MATTII  GIOVAN BATTISTA   X  

23 MENGHINI  SILVIO  X   

24 MORICCA  SALVATORE  X   

25 MUGNAI  LAURA   X  

26 NENCETTI  VALTER    X 

27 PACINI  GAIO CESARE   X  

28 PALCHETTI  ENRICO  X   

29 PANTANI OTTORINO LUCA   X 

30 PANZAVOLTA TIZIANA  X  

31 PARENTI ALESSANDRO    X 

32 PARISI  GIULIANA  X   

33 PRETI  FEDERICO  X   

34 PUGLIESE  CAROLINA  X   

35 RAPACCINI  STEFANO   X  

36 SACCHELLI  SANDRO  X  

37 SCOZZAFAVA GABRIELE  X  

38 SORBETTI GUERRI  FRANCESCO   X  

39 STEFANINI  FEDERICO MATTIA   X  

40 TEGLI STEFANIA  X  

41 TIBERI  RIZIERO    X 

42 TRUCCHI  PAOLO  X   

43 VECCHIO  VINCENZO    X 

44 VIERI  MARCO   X  

45 GNESINI  LORENZO X   

 
Totali 

 
14 23 8 

 

Assume la funzione di Segretario la Dott.ssa Anna Lenzi. 

 

 

1. Comunicazioni 

Il Presidente riferisce 

–che si sono tenuti per via telematica, per motivi di urgenza, i Consigli di Corso di Laurea del 

13.03.2017 e del 18.05.2017 e che le impellenze richieste dalla gestione del CdS probabilmente 

riproporranno in futuro modalità di convocazione similari. 

- che nel corso nel corso del 2° semestre dell’AA 2016-2017 si sono svolte, secondo la programmazione 

precedentemente concordata, le esercitazioni che gravavano sui fondi per la didattica. In alcuni casi 

sono state evidenziate delle problematiche di cui si discuterà in altro punto all’OdG. 

- che nel corso del 2° semestre dell’AA 2016-2017 si sono tenuti i seminari programmati dal CdS e che 

si sono svolti con la nuova modalità, definita nel Consiglio del 28.11.2016. Anche in questo caso sono 

emerse delle criticità che saranno affrontate in altro punto all’OdG. 
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- che il 14.06.2016 si è svolta presso il Rettorato una riunione sulla valutazione ANVUR dei CdS 

prevista per l’Ateneo di Firenze nel prossimo anno (2018). Una riunione sullo stesso argomento si è 

svolta presso la Scuola di Agraria il giorno 04.07.2017. Il Presidente invita tutti i membri alla massima 

collaborazione in vista dell’importante scadenza. 

- che si sono svolte le elezione studentesche, che hanno visto anche quest’anno un modestissimo 

numero di partecipanti, confermando una situazione particolarmente critica per i vari CdS della nostra 

Scuola, alcuni dei quali non hanno nessuna rappresentanza studentesca. Nel caso del CLM in Scienze e 

Tecnologie Agrarie, grazie alla fondamentale collaborazione della dott.ssa Staglianò, l’importante 

occasione è stata ricordata mediante un avviso inviato alla mailing list degli studenti iscritti al CdS. Le 

votazioni hanno portato alla elezione dello studente Lorenzo Gnesini, iscritto al I° anno del CdS -

Indirizzo “Gestione sostenibile dell’agroecosistema”, che quindi rappresenterà gli studenti del CLM. Il 

rappresentante degli studenti, presente in Consiglio, viene presentato agli altri membri dello stesso e 

viene quindi ringraziato dal Presidente, a nome di tutto il Consiglio, per il ruolo che si è assunto e che 

porterà sicuri vantaggi al CdS. Il ruolo di Lorenzo Gnesini nell’Organigramma del CdS sarà dettagliato 

nelle Varie del presente Consiglio. 

- che è stata finalmente definita la composizione del Nuovo Comitato di Indirizzo, sentiti i membri del 

precedente Comitato di Indirizzo, che in parte sono stati sostituiti per mancanza di disponibilità. 

Maggiori dettagli sono rimandati alle Varie del presente Consiglio. 

-il 13.07.2017 è stata inviata ai membri del Consiglio la richiesta di compilazione del Calendario degli 

Esami per il prossimo AA. Tutti sono pregati di rispondere quanto prima alla richiesta così da rendere 

disponibili le date sul sito internet entro l’inizio dell’AA 2017-2018. 

- che il prof. Edgardo Giordani ha inviato una email con alcune proposte finalizzate al miglioramento 

degli Indici di valutazione dei CdS. La email è stata inviata anche al prof. Capretti e al prof. Pardini. Tra 

le proposte figurano: interventi sulla comunicazione con gli studenti; integrazione degli studenti alle 

attività di "Agraria" (attraverso iniziative che prevedano l’acquisizione di CFU); interventi per 

incentivare la mobilità studenti (Erasmus in e out); interventi di "contaminazione" culturale mediante 

organizzazione di incontri per favorire esperienze "multidisciplinari". 

 

2. Approvazione verbale di novembre 

Il verbale del 28.11.2016, inviato precedentemente alla data del presente Consiglio a tutti i membri 

dello stesso, viene approvato senza alcuna modifica. 

 

3. Esercitazioni fuori sede 
Le esercitazioni che graveranno sui Fondi per la Didattica previste per il 1° semestre dell’AA 2017-

2018, secondo quanto precedentemente stabilito sono: 

 

 

Per l’Indirizzo: Gestione sostenibile dell’agroecosistema (docenti: Certini e Pacini) 

 

Tipologia bene e/o servizio richiesto Periodo 
N° studenti 

stimato 
Spesa stimata in € 

Visita congiunta ad un’azienda che 

attua agricoltura conservativa 

(Azienda Agricola Chiarion, 

Monteroni d’Arbia) e ad un’azienda 

che attua agricoltura biologica 

(Azienda Agricola Pieve a Salti, 

Buonconvento) 

 

1 giornata durante il 

periodo delle lezioni 

data esatta da definire 

10 200 
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Per l’Indirizzo: Medicina delle piante (docente: Moricca) 

Tipologia bene e/o servizio 

richiesto 
Periodo 

N° studenti 

stimato 

Spesa stimata in 

€ 
Visita a: 

- Parco Nord (Milano) 

- Parco di Monza (Monza) 

- Centro Forestazione Urbana 

- Italia Nostra – (Milano) 

Novembre 2017, 2 giorni  

data esatta da definire 
12 1000 

 

Per l’Indirizzo: Produzioni animali (docente: Parisi) 

Tipologia bene e/o servizio 

richiesto 
Periodo 

N° studenti 

stimato 
Spesa stimata in € 

Visita impianti di  

acquacoltura 

 in Trentino  

Dicembre 2017, 2 giorni 

data esatta da definire 
5 + 5 1000 

 

In relazione alle esercitazioni che si sono svolte nel corso del 2° semestre dell’AA 2016-2017, il prof. 

Preti ha inviato una lettera al Presidente in cui lamenta la scarsa/nulla partecipazione degli studenti 

alle esercitazioni programmate nell’ambito del proprio insegnamento, nonostante gli studenti 

avessero precedentemente dato la loro adesione. E’ probabile che la sovrapposizione di impegni legati 

alla frequenza dei diversi insegnamenti possa aver creato delle problematiche. L’argomento viene 

affrontato in maniera collegiale dal Consiglio, che evidenzia lo scarso senso di responsabilità di alcuni 

studenti nei confronti degli impegni precedentemente assunti. Si sollecitano comunque i docenti a 

comunicare le iniziative ai colleghi che hanno insegnamenti nello stesso semestre, in modo da evitare 

il crearsi di sovrapposizioni di impegni che possano mettere gli studenti in una posizione conflittuale 

in merito alle attività alle quali partecipare. 

Il Presidente sollecita inoltre i membri del Consiglio a valutare l’opportunità di organizzare delle 

esercitazioni collegiali, in modo da coinvolgere maggiormente gli studenti e da realizzare opportune 

economie. 

 

4. Seminari programmati 1° semestre AA 2017-2018 

Il Presidente comunica che nel 1° semestre del prossimo AA si terranno i 3 seminari previsti per 

completare il pacchetto offerto agli studenti per l’acquisizione dei Crediti per Frequenza proficua di 

attività formative. Le date dei seminari saranno comunicate quanto prima dai docenti del CdS referenti 

per gli stessi. In merito ai seminari viene sollecitata dal Presidente una discussione relativamente alla 

appropriata attribuzione di crediti per la partecipazione a ciascun seminario, seguita dal relativo 

accertamento. Tale discussione deriva da una osservazione fatta dal prof. Menghini relativamente alla 

diversa valutazione in termini di attribuzione di crediti da parte dei diversi CdS attivati presso la 

Scuola di Agraria, creando condizione di estrema disparità tra gli studenti di diversi CdS. Dopo analisi 

della problematica, a seguito di vari interventi, il Consiglio decide di valutare nell’ambito di una 

apposita Commissione se e come i seminari saranno nuovamente proposti e valutati per il prossimo 

Anno Solare. 

 

5. Aggiornamento del sito Web del CdS 
Il Presidente sollecita i membri del Consiglio a curare ed aggiornare il sito web del CdS per le 

pagine di loro competenza in modo da fornire agli studenti delle informazioni aggiornate e chiare. In 

particolare viene ricordato che devono essere inseriti i nuovi programmi dei corsi del 2° anno del 

Nuovo Ordinamento che vengono attivati per la prima volta nel prossimo AA 2017-2018 e che hanno 

modificato numero di CFU e contenuti di pertinenza. L’aggiornamento del Syllabus in vista del 

prossimo AA è comunque obbligatoria per tutti i docenti e per tutti gli insegnamenti. Questo aspetto è 

fondamentale per la qualità del CdS. 

Il Presidente sollecita anche l’utilizzo più diffuso della Piattaforma Moodle e delle varie funzionalità 

che la caratterizzano. Da un’indagine svolta sugli insegnamenti del CdS dell’AA 2016-2017 che alla 
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data del Consiglio presentano sulla Piattaforma il materiale utile per la preparazione dell’esame 

disponibile è emersa tale disponibilità in meno del 50% degli insegnamenti. Si tratta di una 

percentuale che deve essere notevolmente aumentata, visto anche che la disponibilità del materiale 

utile alla preparazione dell’esame è uno degli aspetti che vengono sottoposti al giudizio degli studenti 

nella scheda di valutazione dell’insegnamento e che gli studenti giudicano positivamente tale 

disponibilità. 
 

6. Pratiche studenti 

Il Presidente illustra la richiesta pervenuta dal Sig. Yasutomo HOSHIKA, nato il 03.08.1982 a 

Yokohama (Giappone), il quale chiede che il proprio titolo accademico (“Master in Scienze Agrarie - 

Scuola Superiore di Scienze Agrarie e Scienze Biologiche”), conseguito presso l’Università di Tokyo 

(Giappone) in data 22.03.2007, venga riconosciuto per il conseguimento del titolo di Dottore 

Magistrale in Scienze e Tecnologie Agrarie (LM-69) della Scuola di Agraria dell’Università degli Studi di 

Firenze. La domanda e la relativa documentazione, inoltrata alla Scuola di Agraria in data 29.06.2017 

dall’Ufficio Sportello Studenti Stranieri dell’Università di Firenze (Protocollo n. 97659) e quindi 

trasmessa al Presidente del CLM in Scienze e Tecnologie Agrarie, sono state esaminate dal Comitato 

per la Didattica del CdS, riunitosi in seduta telematica il giorno 13.07.2017. Vista la documentazione 

presentata, e considerati in particolare la durata del corso di studi e i contenuti delle relative 

discipline, il Comitato per la Didattica ha espresso parere favorevole al riconoscimento del titolo di 

studio conseguito all’estero dal Sig. Yasutomo HOSHIKA ai fini del conseguimento del titolo di Dottore 

Magistrale in Scienze e Tecnologie Agrarie (LM-69) della Scuola di Agraria dell’Università degli Studi di 

Firenze (ALLEGATO Pratiche Studenti). 

Sentita l’opinione dei membri del Consiglio, lo stesso si pronuncia favorevolmente nei confronti 

della richiesta presentata dal Sig. Yasutomo HOSHIKA, confermando il parere precedentemente 

espresso dal Comitato per la Didattica del CdS. 

 

La presente delibera è immediatamente operativa. 

 

7. Provvedimenti per la Didattica 
Il Presidente chiede al Consiglio di modificare la composizione del Comitato per la Didattica del CdS, 

che attualmente vede la presenza dei 6 referenti dei 6 Indirizzi in cui è articolato il CLM. In 

considerazione del ruolo che riveste la Dott.ssa Anna Lenzi nel CdS, in cui peraltro è responsabile delle 

Pratiche Studenti, insieme al Presidente, quest’ultimo chiede che il Comitato per la Didattica includa 

anche la Dott.ssa Lenzi. Il Consiglio approva la proposta all’unanimità. 

 

La presente delibera è immediatamente operativa. 

 

Il Presidente ricorda che, in seguito a quanto stabilito dal Consiglio della Scuola di Agraria in occasione 

della seduta del 27 marzo u.s., sono stati deliberati i nuovi criteri di attribuzione del punteggio di 

laurea, cui si dovrà fare riferimento a partire dalla prima sessione di laurea dell’AA 2016-2017. 

Secondo quanto deliberato, nel caso delle lauree magistrali, saranno attribuiti: 

- fino al massimo di 7 punti per la discussione della tesi 

- 2 punti aggiuntivi per l’acquisizione del titolo entro il secondo AA (laureando in corso) 

- 1 punto aggiuntivo in caso di acquisizione di crediti all’estero (Erasmus o altro). 

L’eventuale attribuzione della lode, decisa all’unanimità della Commissione, è possibile solo se il voto 

di carriera è uguale o maggiore di 104 e la somma tra voto di carriera e punteggio della Commissione 

supera 110. 

Si apre il dibattito tra i membri del Consiglio in merito alla opportunità di far valere i nuovi criteri a 

partire dalla coorte 2017 piuttosto che a partire dalla prima sessione del laurea del nuovo AA ma, 

considerata la complessità che si verrebbe a creare nel medio termine per l’applicazione di criteri di 

valutazione diversi nell’ambito della stessa sessione nel caso di studenti appartenenti a coorti diverse, 

il Consiglio decide di applicare fin dalla prossima sessione di laurea i criteri proposti dalla Scuola. 

 

La presente delibera è immediatamente operativa. 

 



Consiglio CLM Scienze e Tecnologie Agrarie_18.07.2017 

Verbale 3/2017 Pagina 6 

 

 

8. Varie ed eventuali 
Lo studente Lorenzo Gnesini, risultato eletto quale rappresentate degli studenti del CdS per il biennio 

2017-2019 e fino al successivo rinnovo delle rappresentanze, a seguito delle elezioni che si sono svolte 

il 5 e il 6 aprile 2017, assumerà alcuni specifici ruoli all’interno dell’Organigramma del CdS. In 

particolare il dott. Gnesini sarà membro dei seguenti Organi: 

- Gruppo di Riesame 

- Comitato per la Didattica 
 

In merito al Comitato di Indirizzo, che è comune con il Corso di Laurea Triennale in Scienze Agrarie, la 

nuova composizione vede sempre la presenza di 10 membri, come nel precedente Comitato. Sentiti i 

membri del precedente Comitato di Indirizzo, e vista la non disponibilità dei Dottori Stefano Barzagli e 

Filippo Frediani, sono stati inseriti due nuovi membri, dopo averne accertata la disponibilità. Il 

Comitato di Indirizzo risulta quindi così costituito: 

 

Roberto Bandinelli Presidente di TOSCOVIT Presidente del Comitato tecnico Ente Tutela Vini di 

Toscana 

Fabrizio Calvo Pegna Imprenditore, responsabile settore agricolo-zootecnico Azienda agricola 

“Fattoria di Rimaggio”  

Carlo Chiostri Accademico ordinario dell’Accademia dei Georgofili – Responsabile dei 

Progetti; 

Accademico ordinario dell’Accademia Italiana di Scienze Forestali; 

Membro del Comitato tecnico-scientifico dell’Azienda agricola “Montepaldi 

s.r.l.” dell’UNIFI 

Alessandro Cocchi Agronomo libero professionista 

Monica Coletta Presidente dell’Ordine dei Dottori Agronomi e dei Dottori Forestali di Siena 

Paolo Gandi Presidente dell'Ordine dei Dottori Agronomi e dei Dottori Forestali di 

Firenze 

Alessandra Gemmiti Funzionario per la programmazione assegnata alla Direzione “Agricoltura e 

sviluppo rurale” settore “Consulenza, formazione ed innovazione” della 

Regione Toscana 

Lorenzo Goio Agronomo libero professionista 

Renzo Malvezzi Agronomo, Responsabile del servizio di assistenza tecnica agli allevatori 

ARAT 

Sandro Stoppioni Agronomo, Responsabile area formazione e sviluppo Coldiretti Toscana 

 

Secondo quando stabilito in accordo con il Presidente del Corso di Laurea Triennale in Scienze Agrarie, 

è previsto di fissare un incontro con il Comitato di Indirizzo per il prossimo autunno, nel corso del 

primo semestre dell’AA 2017-2018. 

Si ricorda infine che all’inizio del nuovo AA si farà un nuovo incontro con gli studenti, sulla falsariga 

dell’incontro tenutosi l’8 marzo 2017, che ha dato dei riscontri positivi in termini di apprezzamento da 

parte degli studenti. La Seconda Edizione de “Il Corso di Studio si presenta” si terrà in una data che 

verrà stabilità dopo l’inizio dell’AA 2017-2018, per tener conto del calendario delle lezioni. 

 

Non essendovi altro da deliberare, la seduta viene chiusa alle ore 12:40. 

 

  

  Il Segretario      Il Presidente 

      

        Dott.ssa Anna Lenzi       Prof.ssa Giuliana Parisi  

                            
                                                                  

   


